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83 Sitzung Mittwoch 30 April nachm 1 Uhr
Am Miniſtertiſch v Dallwitz v Schorlemer
Die Beratung des

Etats des Miniſteriums des Jnnuern
wird fortgeſetzt

Oberbürgermeiſter Dr Wilms Poſen
wünſcht eine einheitliche Durcharbeitung der ſtaatlichen Stati
ſtiken durch nationalökonomiſch vorgebildete Sachverſtändige

Staatsminiſter a D Dr v Studt
beklagt das Ueberhandnehmen der Kneipen in den Großſtädten
insbeſondere der Animierkneipen Der Revolver iſt zu
einer obligatoriſchen Erſcheinung geworden Die ſanitären Miß
ſtände auf dem Gebiete des Wo hnungsweſens beſtehen nach
wie vor Der gegenwärti e Zuſtand iſt unhaltbar Statt urr
freier Plätze haben ſich Plätze herausgebildet wie der Potsdamer
ber Belle Alliance und der Victoria Luiſe Platz Dringend not
wendig iſt ſchließlich auch der Schutz der Arbeitswilligen
gegen die Organiſationen

Ein Unterſtaatsſekretär erwidert daß der Wohnungsgeſetz
entwurf im nächſten Winter das Haus beſchäftigen werde Ein
Geſetz betr das unerlaubte Waffentragen ſei in Vorbe
reitung und werde jedenfalls dem nächſten Reichstag vorgelegt
werden

Oberbürgermeiſter Wermuth
Jn der Wohnungsfrage ſind wir in Berlin jetzt

inſofern einen Schritt vorwärts gekommen als am 1 Oktober
d J ein Wohnungsamt errichtet werden ſoll Auch große Frei
flächen ſind neuerdings angelegt worden an der Einſamen Pappel
im Norden und am Tempelhofer Feld

Graf von Pückler
verlangt Verſtärkung des ſtaatlichen Polizeiabparats in Ober
ſchleſien

Miniſter v Dallwitz

Fürſt zu Salm
klagt über Zunahme der Einbruchsdiebſtähle in Rhein
land und Weſtfalen insbeſondere in Schlöſſern und ſonſtigen
vereinſamt liegenden Gebäuden

Beim Landwirtſchaftsetat betont
t Oberbürgermeiſter Wermuth Berlin
In der Finanzkommiſſion wurde geſagt Berlitt habe mit dem

Bezug ausländiſchen Fleiſſches günſtige Erfahrun
gen gemacht Das trifft inſofern zu als Berlin beim Bezuge
ausländiſchen Fleiſches wohl an erſter Stelle ſtand Wir haben
von Oktober bis April 110 000 Ztr an ruſſiſchem Schweinefleiſch
Rindfleiſch und zum geringen Teil auch Kalbfleiſch bezogen im
Werte von 7 Millionen Mark hierbei ſind die Vororte für die
Berlin den Fleiſchbezug mit übernommen hatte mitgerechnet
Schon aus dieſen Ziffern ergibt ſich daß die Angabe in der
d Berlin habe ein gutes Geſchäft gemacht und einen
Ueberſchuß von 10 000 Mark erarbeitet ſich auf einem falſchen
Wege befindet Wir haben einen derartigen Ueberſchuß zeitweiſe
gehabt aber 10 000 Mark machen bei dem Bezugswerte von
7 Millionen nicht viel aus Zufällig haben wir übrigens jetzt
ein Defizit das mit jedem Tage ſich weiter vermehren kann
Schon daraus geht hervor daß wir von den Vergünſtigungen
die der Staat in die Hand der Gemeinde gelegt hatte ſo gut
wie irgend möglich Gebrauch gemacht haben wenn auch gegen
außerordentliche Schwierigkeiten Aber damit iſt nicht geſagt daß
auch eine derartige Mitwirkung der Gemeinden nicht prin
zipiell ſehr viele Klippen und Bedenken hat daß
ſie jedem Windſtoße ausgeſetzt iſt und damit iſt insbeſondere nicht
geſagt daß ſie als ausreichend angeſehen werden darf Die Ein
richtung von derartig öffentlichem Charakter läßt ſich nicht in
der Weiſe hin und herwenden wie der Betrieb des Handels es
erfordert Sie kann bei dauernd hohen Preiſen einige Linderung
bringen Aber jedes Sinken der Preiſe bringt ſie ins Schwanken
Jch möchte deshalb dringend davor warnen eine derartige Mit
wirkung der Gemeinden irgendwie zu überſchätzen

Berichterſtatter Graf Yorck zu Wartenburg
Jn der Komiſſion vertrat der Miniſter die Anſicht daß die

getroffenen Maßnahmen die Landwirtſchaft nicht be
nachteiligt haben Es wurde anerkannt daß den ſtädtiſchen
Verwaltungen Dank gebühre für ihr beſonderes Eingreifen
Einſtimmig war die Kommiſſion der Meinung daß gegen die
gegenwärtige Reich sſtatiſtik über Vieh und Fleiſchpreiſe
Bedenken zu erheben ſeien Der Einwand der Fleiſcher
ſie haben beim Angziehen der Viehpreiſe mit den Fleiſchpreiſen
nicht entſprechend folgen können und müſſen ſich jetzt dafür ſchad
los halten wurde nicht als berechtigt anerkannt Man war viel
mehr der Meinung daß die Großſtadtfleiſcher in ihrer Mehrheit
kein ſchlechtes Geſchäft machen

Landeshauptmann Dr v Dziembowski
4 Es müſſen unmittelbare Beziehungen zwiſchen dem
Konſum und der Landwirtſchaft geſchaffen werden Notwendig
iſt eine neue Verdichtung der ländlichen Bevölke
in n g Der Redner fordert weitere Mittel für die Regelung des
ändlichen Arbeiterweſens beſonders zur Seßhaftmachung länd

licher Arbeiter

Graf v Zitzewitz
bittet um Beihilfen bei den Meliorationen in Pommern

Der Landwirtſchaftsetat wird erledigt
Beim Forſtetat erklärt

Oberbürgermeiſter Wermuth Berlin
Den in der Finangkommiſſiv zkommiſſion gepflogenen Verhandlungenüber den Üebergang der fiskaliſchen Waldflähhe

hinte Zweckverband GroßBerlin möchte ich nichtserreufügen da während der Vertragsverhandlungen eine Er
erſcheint der Angelegenheit vor der Oeffentlichkeit nicht angegeigt
weckt Der Miniſter hat in der Kommiſſion erklärt die land
Wal aftliche Verwaltung dränge nicht auf einen Verkauf desände n weil ohnehin ulcht die Abſicht beſtehe ihn in private
er an übergehen zu laſſen Vekgn dränge der Zweckverband weil
glaureenblicklich ein größeres Aktionsprogramm nicht beſitze Jch

re auch bei dem Zweckverband vorausſetzen zu dürfen daß

agt Prüfung zu

vor der Uebernahme einer ſo außerordentlich weitgehenden Neu

die nüchterne Ruhe und kühle Veurteilung herriche jpelche

belaſtung unbedingt erforderlich ſind
Graf v SchulenburgLieberoſe und v Klitzing warnen vor

der Verwendung unbrauchbaren namentlich ausländiſchen Kiefern
ſamens in den Wäldern

Oberlandforſtmeiſter Weſenen
Die Regierung hat dieſe wichtige Angelegenheit ſehr im Auge

Beim Geſtütsetat wendet ſich

Graf v Seidlitz
gegen die Verlegung des Graditzer Geſtüts

Graf Rantzau
Bei der Verlegung des Geſtüts ſollte man auch an Schleswig

Holſtein denken das ein altes Pferdezuchtland iſt
Der Etat der Anſiedelungskommiſſion wird ohne Debakte er

ledigt ebenſo der Etat der Preußiſche entralgenoſſenſchaftskafſe biſchen Zentr
Es folgt der

Eiſenbahnetac

Oberbürgermeiſter Dr Todſen Flensbürg
befürwortet einen Antrag die Regierung zu erſuchen dafür
Sorge zu tragen daß die durch den Bau der Eiſenbahn
hochbrücken bei Rendsburg und Hochdorn herbei
geführte Verlängerung der Eiſenbahnverkehrswege welche durch
den Ausbau des Kaiſer Wilhelm Kanals bedingt wird keine
Erhöhung der Frachtſätze und der Preiſe für Fahrkarten zur
Folge hat Der Antrag iſt vor allem notwendig im Intereſſe
von Handel und Gewerbe Die Streckenverlängerung liegt nur
im Intereſſe des Kanals Hier hat die Eiſenbahn aber einen
Vorrang Sie war eher da als der Kanal

wir SchleswigHolſteiner an daß die Eiſenbahnverhältniſſe
unſerer Provinz manche wertvolle Verbeſſerung erfahren haben
Wir hoffen auch hier auf Entgegenkommen Für den Kohlen
transport will der Miniſter eine Tariferhöhung eintreten
laſſen Sind wir Schleswig Holſteiner denn leiſtungsfähiger
als die Kohlenzechen Alle Mitglieder des Herrenhauſes aus
Schleswig Holſtein haben den Antrag unterzeichnet

Graf Rantzau
befürwortet den Antrag im Jntereſſe der Landwirrſchaft Nur
weil der Kanal verbreitert wurde mußte die Verlängerung der
Strecken erfolgen Verkehrs oder Betriebsrückſichten liegen nicht
vor Der Miniſter möge ſeine milde Hand auftun J

Miniſter v Breitenbach
Es handelt ſich um eine grundſätzliche Frage Wenn

wir bei Verkehrsverlängerungen überall die geforderten Rück
ſichten nehmen würden ſo würde eine außerordentliche
Schädigung der Staatseiſenbahnen die Folge ſein
Wir haben Wehrwege und müſſen dafür eine Entſchädigung er
halten Nun berückſichtigen wir ſchon die geographiſche Lage
indem wir die Tarife abſtaffeln und zwar erheblich
Rendsburg z das hart am Kanal liegt und eine Wege
verlängerung von 5 Kilometern hat wird nur mit 1 Kilometer
belaſtet Flensburg wird nur mit 3 Kilometern belaſtet Es
werden alſo alle Rickſichten genommen Das Opfer das wir
bringen iſt erheblich Zudem ſind die erhobenen Mehrbeträge
doch ſehr gering

Graf v Reichenbach
weiſt auf die Jubiläums Ausſtellung in Breslau
hin Vom Weſten müſſen direkte Zugverbindungen nach Breslau
geſchaffen werden

Oberbürgermeiſter Todſen Flensburg
Die ganze Verbreiterung des Kanals liegt doch im Jnter

eſſe der Landesverteidigung Es wäre eine be
ſondere Wehrſteuer für Schleswig Holſtein wenn es jetzt mit
100 000 Mk und mehr belaſtet werden würde

Der Antrag Todſen wird angenommen
v Saliſch

verlangt Befeitigung der Fiakerreklams bei Frank
furt a Oder und Finkenherd Gerade die weniger ſchönen Gegen
den ſollte man nicht noch mehr verſchandeln

Miniſter v Breitenbacht
Auch ich mißbillige dieſe Reklame aber ſie ſteht nicht auf

Eiſenbahngelände Der Beſuch der Breslauer Aus
ſtellung ſoll nach Möglichkeit gefördert werden Kunſt und
Kulturgegenſtände ſollen frachtfrei befördert Züge eingelegt
werden

Graf Behr
ſpricht ſich gegen den Gedanken einer Reichseiſenbahnge
meinſchaft aus Die Zuſammenſetzung des Reichstags gibt zu
den größten Bedenken Anlaß Man behandelt alles aus Rückſich
ten auf die Wahlen

v d Recke Volmerſtein
verlangt Frachtermäßigung für Fiſchtransporte unter
Fäſſern

fünf

Der Etat der Bauverwaltung

Dr v Studt
unterſtützt eine Petition von Dr Jewiſch bei dem Vau des Kgl
Opernhauſes in Berlin an der Stelle des jetzigen Krollſchen
Etabliſſements das nördlich ſüdlich und öſtlich angrenzende Tier
garten und Straßenland von der Bebauung frei zu laſſen

Miniſter v Breitenbach
Für den Neubau des Königl Opernhauſes kommt heute aus

ſchließlich der Königsplatz in Frage Alle Verſuche einen anderen
Platz zu finden haben ein negatives Reſultat ergeben Der
Königsplatz bietet ſo viel Raum daß außer dem monumentalen
Abſchluß den er durch das Opernhaus finden ſoll noch zwei
Seitengebäude zu errichten ſein werden Die müſſen ſich natür
lich architektoniſch an den Mittelbau anpaſſen Hierüber ſchweben
noch Erwägungen Es iſt ſehr wohl denkbar daß das eine
Seitengebände von einer Reichsbehörde in Anſpruch genommen
werden wird während das andere wohl eine Reſtauration die
ſich zweifellos in der Nähe des Opernhauſes befinden muß auf
nehmen wird Jedenfalls ſoll Sorge getragen werden daß die
u errichtenden Bauten ſich harmoniſch dem Ganzen einRaen Das Abgeordnetenhaus hat ja in einer Reſolution aus

geſprochen daß für die Pebauung des Königsplatzes ein Wett

Dankbar erkennen

Anzeigen

werden die Ggeſpaltene Kolonelzeile
oder deren Raum mit 30 Plg ſolche
aus Halle mit 20 Pfg berechnet und in
unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoncen Expeditionen angenommen
Reklamen die Zeile 75 Pf für Halle
auswärts 1 Mk

Erſcheint täglich zweimal

Sonntags und Montags einmal

Redaktion und Haupt Geſchäfts
elle Halle Gr Brauhausſtraße 17

eſchäftsſtelle Markt 24

Halle a Donnerstag den 1 Mai 1913
alles geſchehen um den Bau d O eu ger per es Opernhauſes würdig

Der Etat der Bauberwaltung wird erledigt ebenſo derReſt des Etats Damit iſt der Staatshau o t e tat
für 1918 endgültig vom Landtag verabſchiedet

Das Scheckgeſetz wird angenommen
Beim Ruhrreinhaltungsgeſetz bemerkt

Staatsminiſter Dr Frhr v Rheinbaben
Das Waſſer der Ruhr iſt ſeither außerordentlich in Anſpruch

genommen worden Etwa 90 Waſſerwerke ſchöpften aus dieſem
Gebirgsfluß und ſo mußte der Augenblick kommen da die Ruhr
ihre Aufgabe als Waſſerzuträger nicht mehr erfüllen konnte Da
war es zweckmäßig und notwendig dem Ruhrtalſperrenverein eine
öffentlich rechtliche Grundlage zu geben um der Ruhr ſtets die
nötige Menge Waſſer zu ſichern Nicht minder wichtig iſt die
Sorge für die Reinhaltung Jch beantrage en bioc nahme
der Vorlage r

Das Haus beſchließt ſo
Das Ruhrtalſperrengeſeh wird gleichfalls en oe

angenommen
Zwei Verord nungen über Reiſekoſten werden durch

Kenntnisnahme erledigt ebenſo einige Rechnungsſachen
Die Tagesordnung iſt erſchöpft
Nächſte Sitzung Freitag 2 Uhr Ausgrabun tmarkenvorlage Petitionen s h Audarabnngesefeh e

Schluß 624 Uhr

Abgeordnetenhaus

179 Sitzung Nittwoch den 80 April
Am Miniſtertiſch Kommiſſare
Der Platz des Vizepräſidenten Dr Porſch iſt aus Anlaß

ſeines 60jährigen Geburtstages mit Blumenſträußen und Blumen
töpfen geziert

Präſident Graf Schwerin Löwitz eröffnet die Sitzung um
10 Uhr 15 Minuten mit einer Beglückwünſchung des Abg Porſch

r wird der Geſetzentwurf betreffend Griesheim a Main
in driter Leſung verabſchiedet

Die dritte Beratung des Siſenbahnanleihe
geſetzes wird fortgeſetzt

Abg SchwarzeLippſtadt Zentr wünſcht Ausbau der Strecke
Soeſt Büren

Abg Marx Zentr wünſcht Ausgeſtallung des Bahnhofes

Bolzheim SAbg Buſſe Konſ ſpricht für die Erſchließung des Kreiſes

Hohenſalza cAbg Dr Bredt Freikonſ ſpricht für den Kreis Marbürg
Abg Grunenberg Zentr ſpricht für Gelſenkirchen
Abg Hoff Vp befürwortet den Ausbau der Linie Ham

m e Korksr ferner von Lübeck nach Mecklenburg und
Stettin

Abg von Schubert Natl ſpricht für die Oſtertalbahn
Abg DavidDüſſeldorf Zentr ſpricht für den Niederrhein
Abg Dr Schepp Vp empfiehlt Verſtaatlichung der Bahn

Reinickendorf Liebenwalde und Fortſetzung über Templin bis
Strasburg Ducherow oder nach Zehdenick Auf der Strecke Ber
lin Werneuchen ſoll der Vorortverkehr eingeführt werden Jch
hoffe daß dieſer mein parlamentariſcher Schwanengeſang Erfolg
haben wird

Abg Dr Röchling Natl Die Kanaliſierung der Moſel
wäre billiger als die Verweiſung des ſchweren Güterverkehrs
auf der Eiſenbahn

Abg Knupe Natl mahnt zum Bau der Strecke Reckling
hauſen Hattingen

Abg Türcke Konſ Zwiſchen Bebra und Hersfeld fehlen
Güterladeſtellen

Abg GampOblath Freikonſ ſpricht für den Lokalverkehr
Bentſchen Reppen

Abg von Jakobi Konſ ſpricht für Calbe
Abg von Wenden Konſ ſpricht für Bublitz Waldenburg in

Weſtpreußen
Abg Dr Wagner Breslau Freikonſ wünſcht einen Nach

mittagsſchnellzug von Breslau nach Dresden
Abg Freiherr Schenk zu Tautenburg Konſ äußert oſt

preußiſche Wünſche
Abg Fürbringer Natl Oſtfriesland iſt ſehr im Rück

ſtande beſonders in Hinſicht auf Emden ſollte mehr getan
werden

Abg Freiherr von Gamp Freikonſ ſpricht über die Strecke
Schlochau Gaſtrow

Abg von Brockhauſen Konſ Die Vernachläſſigung von
Pommern ſchreit zum Himmel Wir werden ſchließlich bis an die
Stufen des Thrones gehen müſſen Hört Hörtl

Abg Kopſch Vp ſpricht über ſchleſiſche Bahnen
Abg Zieten Freikonſ Der Berliner Vorortverkehr beſon

ders im Oſten ſollte ausgedehnt werden nAbg Spinzig Freikonſ ſpricht für den Oberharz
Unterſtaatsſekretär Dr Stieger Die Eiſenbahnberwaltung

wird alle vorgebrachte Wünſche wohlwollend prüfen Beifall
Das Eiſenbahnanleihegeſetz wird in dritter Leſung verab

ſchiedet darauf folgen einige Petitionen
Präſident Graf Schwerin wünſcht den Abgeordneten ein

frohes Et und freridiges Wiederſehen für den Fall der Wieder
wahl Er erbittet ferner die Ermächtigung für alle Fälle das
Haus noch einmal im Mai zuſammenzuberufen falls das Herren
haus noch etwas ändern ſollte er begeichgete dieſe Epentualität
aber für un wahrſcheinlich J

Schluß 14 Uhr

bewerb gusgeſchrieben werden ſoll Es wird in der BVegichung r



Doch Kompenſationen
Die Verzögerung der Antwort Montenegros auf die

Forderung der Mächte Skutari zu räumen hat auf die ruſ
ſiſchen offiziellen Kreiſe angeblich einen niederziehenden
Eindruck gemacht Die ruſſiſche Diplomatie iſt unausgeſetzt

bemüht eine für r vorteilhafteLöſung zu finden die in einer Kompenſation fürden Verzicht Skutaris beſtehen ſoll Die Hartnäckigkeit

Montenegros paralyſiert jedoch im Moment gewiſſermaßen
alle Bemühungen

Ferner werden bulgariſche Warnungen an Montenegro
laut Aus Sofia wird gemeldet Auf Grund von Berich
ten von informierter Seite läßt ſich feſtſtellen daß die ernſte
Wendung die das montenegriniſche Abenteuer durch die ab
lehnende Haltung des Königs Nikita genommen hat in maß
gebenden Stellen Sofias mit größtem Unbehagen aufgenom
men wird Man iſt in Sofia nicht im entfernteſten geneigt
das montenegriniſche Abenteuer mitzumachen und erwartet
daß auch Serbien aus ſeiner bisherigen Haltung heraus
treten werde Es wird darauf hingewieſen daß in erſker
Linie das Wohlwollen Oeſterreich Ungarns und ſeine von
der Freundſchaft für die Verbündeten diktierte Haltung die
ſen den ſiegreichen Verlauf des Krieges ermöglicht habe
Dieſe Erkenntnis der Sachlage hat das Kabinett veranlaßt
in Cetinje ernſte Warnungen vor der Ueberſpannung der
Dinge zu erteilen und die Regierung in Sofia hat alle
materiellen Zuwendungen an Montenegro infolge NRicht
beachtens dieſer Ratſchläge eingeſtellt

Jm inneren Zuſammenhang mit dem Streit um die
Zukunft Albaniens ſteht offenbar

ein politiſcher Mord
ver ſich in Brindiſi ereignete und dem einer der bekann
teſten Führer der türkiſchen Freiheitsbewegung zum Opfer
gefallen iſt

Der Freiheitskämpfer Niazi Bei hatte für einen osma
niſchen Anwärter auf den Thron Albaniens Propaganda ge
macht Er wollte ſich in Brindiſi nach Vallona ein
ſchiffen wobei er am Landungsſteg ſamt einem ſeiner Be
gleiter erſchoſſen wurde Die Tat wurde von Leuten
aus Koſſowa vollführt Niazi und ſein Begleiter waren
ſofort tot Die Beweggründe der Tat liegen noch nicht klar
zutage Es iſt aber anzunehmen daß Niazi Bei von Alba
niern ermordet worden iſt die nicht dulden wollten daß an
Stelle eines nationalen Albaniers ein Türke den Thron
Albaniens beſteigt Niazi Bei hat als türkiſcher Vizemajor
den Anſtoß gegeben daß die jungtürkiſche Bewegung zu
Taten führte Jm Jahre 1908 lehnte er ſich als erſter mit
den ihm unterſtellten Truppen in Resna gegen das alte
Syſtem auf zog in die Berge und führte einen eifrigen
Kampf um die Verfaſſung

Deutſches Reich
Fürſt Bülow und die preußiſche Wahlreform

Jn der Thronrede zur Eröffnung der erſten Seſſion des
gegenwärtigen Landtages war bekanntlich am 20 Oktober 1908
der Satz enthalten

Jch erbliche in einer organiſchen Fortentwickelung des
Wahlrechts der Abgeordneten eine der wichtigſten Auf
gaben der Gegenwart

Als jüngſt einer der bisherigen konſervativen Landtags
abgeordneten für Danzig Bäckermeiſter Karow von neuem auf
geſtellt wurde antwortete dieſer auf die Frage wie er ſich zur
Aenderung des Wahlrechts ſtelle daß er früher für Einführung
der geheimen Wahl eingetreten ſei dies aber in Zukunft
nicht mehr tun werde denn er wolle ſeine Hand zur weiteren
Demokratiſierung des preußiſchen Wahlrechts nicht bieten Als
ihm darauf erwidert wurde daß doch ſelbſt der König in ſeiner
Thronrede 1908 die Aenderung des Wahlrechts als eine der
dringendſten Aufgaben der Gegenwart bezeichnet habe ſtand der
Vorſitzende des Konſervativen Vereins Danzig Paſtor Wich
mann auf und erklärte den Paſſus von der Aenderung des
Wahlrechts habe der damalige Miniſterpräſident alſo Fürſt
Bülow ohne Wiſſen des Königs in die Thronrede ge
bracht Die Danziger Zeitung machte dem Fürſten Bülow von
dieſer unerhörten Behauptung Mitteilung und erhielt jetzt fol
gende Anttdort

Rom den 26 April 1913 Sehr geehrter Herr Jm Auf
trage Seiner Durchlaucht des Fürſten Bülow danke ich Jhnen
verbindlichſt für Jhre beiden Briefe ſowie für die freundliche
Ueberfendung der Zeitungenotizen Die Haltloſ igkeit
der von Paſtor Wichmann aufgeſtellten Behauptung dürfte in
zwiſchen wohl allgemein erkannt ſein Jn vor
züglicher Hochachtung bin ich Jhr ſehr ergebener G Friedrich
Privatſekretär Sr D des Fürſten Bülow

Oeſterreichiſches Befremden über die Worte des Herrn
v Jagow

Die Rede die der Staatsſekretär des Aeußern Herr von
Jagow geſtern in der Budgetkommiſſion des Reichstages ge
halten hat und in der ausgeſprochen wurde daß der Streit
zwiſchen Oeſterreich Ungarn und Montenegro Deutſchland
nichts angehe in Wirklichkeit ſagte nach der Nordd Allg
Ztg der Staatsſekretär der Konflikt gehe un s zunächſt
direkt nichts an Die Red hat in Budapeſt
Aufmerkſamkeit erregt Wenn man ſich hier auch der To
ſache bewußt iſt daß der Bündnisfall für Deutſchland in
einem Streit zwiſchen OeſterreichUngarn und Montenegro
nicht gegeben iſt ſo werden doch andere Geſichtspunkte geltend
gemacht Es wird bemerkt daß die öſterreichiſchungariſche
Monarchie auf der Londoner Botſchafterreunion die Beſchlüſſe
über Skutari nur akzeptierte weil ſie den Vollzug die
ſer Beſchlüſſe durch die Mächte erwarten konnte Es
könne alſo keine Macht erklären daß ſie die Streitfrage
zwiſchen Oeſterreich Ungarn und Montenegro nichts an
gehe bedeute doch dieſe Streitfrage nichts anderes als den
Wunſch der Monarchie die Londoner Beſchlüſſe vollzogen zuſehen Es kommt alſo bei den Ausführungen des heg chen

Staatsſekretärs nicht nur der Bündnisfall in Frage ern
auch die Frage des Preſtiges der Mächte Die Kritik die
man in OeſterreichUngarn an den Worten des deutſchen
Staatsſekretärs übt erledigt ſich durch die einfache Feſt
ſtellung der Tatſache daß man ſeine Worte dorthin nicht ganz

iſt der Enthuſiasmus dafür ſehr ſtark angeſchwollen

übungen vor dem Kaiſer in der zweiten Septemberwoche
zwiſchen dieſen beiden Korps kommen eine Reihe von Fürſt
lichkeiten und hohen Offizieren in Frage die z T von dem
Monarchen ſchon Einladungen erhalten haben Es ſind dies
die folgenden Prinzen Prinzeſſinnen und Generäle die Jn
haber von poſenſchen und ſchleſiſchen Regimentern ſind oder
à la suite von ihnen ſtehen Die Frau Kronprinzeſſin als Chef
der 8 Dragoner die Erbprinzeſſin von Meiningen die
Schweſter des Kaiſers als Chef der 11 Grenadiere in Bres
lau ihr Gemahl als Chef der 10 Grenadiere in Schweidnitz
ferner Prinz Oskar von Preußen der à la suite des Liegnitzer
Grenadier Regiments ſteht der Prinzregent Ludwig von
Bayern als Chef der 47er in Poſen ſein Sohn Prinz Rupp
recht von Bayern der beim Leib Küraſſier Regiment geführt
wird und die Generale v Prittwitz und v Lignitz von denen
der neue Danziger Armeeinſpekteur die Uniform der 6 Gre
nadiere trägt während der frühere Kommandierende des
III Armeekorps Chef des Füſilier Regiments von Steinmetz
in Krotoſchin iſt Von ausländiſchen Fürſtlichkeiten iſt der
Großfürſt Michael Alexandrowitſch von Rußland Chef der
1 Ulanen Erzherzog Franz Ferdinand von Oeſterreich Eſte
Chef der Züllichauer Ulanen Außerdem nennt noch das Jn
fanterie Regiment Nr 19 in Görlitz und Lauban den K u K
Oeſterr Ungar General der Jnfanterie Grafen v Beck ſeinen
Jnhaber

Eine Neuregelung der poſtlagernden Sendungen
iſt für ganz Deutſchland geplant Der Voſſiſchen Zeitung wird
aus Stuttgart gedrahtet

Jn der zweiten Kammer teilte der Miniſterpräſi
dent mit daß zwiſchen den drei deutſchen Verwaltungen Ver
handlungen ſchweben in der Richtung einer Neuregelung der
poſtlagernden Sendungen und Chiffrebriefe und Ver
hütung des Mißbrauchs diefer Einrichtung Es ſei auch in
dieſem Jahre ein gemeinſames Vorgehen zu erwarten

Kleine vermiſchte Nachrichten
Aus Saarbrücken ſchreibt man dem B Bei den diesjährigen

Kontrollverſammlungen machte der dienſttuende Major Heß
bei ſeinen Anſprachen zur Erläuterung verſchiedene derbe Be
merkungen die als Scherze von den Teilnehmern belacht wurden
Dieſe Erläuterungen hatten aber für den Offizier die unan
genehme Folge daß er von ſeinem Poſten enthoben wurde
und zwar auf die Beſchwerde eines Kontrollpflichtigen über
die Bemerkung daß auch Pfaffen und Doktoren von
der Kontrolle nicht befreit ſeien Selbſtverſtänd
lich war es ein Zentrumsblatt das die Angelegenheit
aufgriff

Horf und Perſonalnochrichfen
t Der Kaiſer empfing Mittwoch im Neuen Palais bei

Potsdam in Antrittsaudienz den neu ernannten türkiſchen Bot
ſchafter Mahmud Mufhtar Paſcha in Gegenwart des
Staatsſekretärs des Auswärtigen Amtes von Jagow Beide
Herren waren zur Frühſtückstafel geladen

t

Ausland
Belgiens neue Waffenrüſtung

Ein preußiſcher General vom Niederrhein
und guter Kenner der Armee unſeres nordweſtlichen Nach
bars ſchreibt

Die belgiſche Heeresvorlage iſt zwar noch nicht geneh
migt wird aber bei den nötigen Zugeſtändniſſen an
Wallonen und Vlämen namentlich an letztere ſicher vom
Parlament angenommen werden Bei den Franzoſ 57

ie

haben doch wohl Wind davon bekommen daß die wachſende
Kraft nicht nur nach Oſten disloziert ſie die Uebergänge
der Ourthe ſperren und Eiſenbahnknotenpunkte
in Luxemburg beſetzen ſoll man ſich in Brüſſel
alſo nicht von vornherein auf Tod und Leben Madame
Marianne verſchwören will vielmehr auch nach Weſten
erhebliche Verſchiebungen eintreten werden Sechs belgiſche
See und eine Kavallerie Diviſion ſowie ſechs britiſche

nfanterie und zwei Kavallerie Diviſionen die nun auch
ſehr zweifelhaft geworden wären als ſicherer Faktor in

die deutſch chte Flanke ſehr angenehm geweſen Auf ſechs
ſtarke Jnfanterie und eine Kavallerie Diviſion im ganzen
170 175 000 Mann ſoll aber die heute vier Diviſtonen
ählende belgiſche Feld armee auswachſen mit außerdeme einer mobilen Brigade für Lüttich und Namur Bei

35 000 Mann Rekrutenkontingent und fünfzehn Monaten
aktiver Dienſtzeit muß dieſe Feldarmee im Frieden ganz
markant bei der Jnfanterie den Stempel der Kader
armee tragen wenn man ausbildungsfähige Einheiten
behalten will Abgeſehen von den beiden Brigaden für
Lüttich und Namur die auch erſt durch Kaderverdoppelung
bei der Mobilmachung entſtehen ſoll jede der ſechs Jnfante
rie Diviſionen der Feldarmee beſtehen aus drei Jnfanterie

einem Kavallerie Regiment einem Feldartillerie Regiment
zu drei Abteilungen mit je drei Kanonenbatterien zu vier
Geſchützen die im Frieden ſchon zu je einer Abteilung den
Jnfanterie Brigaden zugeteilt werden ferner aus drei Ab
teilungen zu je zwei leichten Haubitzbatterien und einer
Kanonenbatterie die zur Verfügung des Diviſions Kom
mandeurs bleiben und einem Geniebataillon zu zwei Kom
pagnien

Verbandstage
Jahresverſammlung des Vereins für Handlungs Kommis

von 1858

Humburg 27 April Jn Anweſenheit von Delegierten aus
allen Teilen des Reiches hielt hier der Verein für Handlungs
Kommis von 1858 ſeine diesjährige außerordentliche Hauptver
ſammlung ab Der von der Verwaltung vorgelegte Jahresbericht
rief eine ausgedehnte Erörterung beſonders über ſozialpolitiſche
Fragen hervor Von der Vereinsleitung wurde die Erklärung
abgegeben daß ſelbſtverſtändlich die ſtandespolitiſche Haltung des
Vereins keinerlei Aenderung erfahren habe daß vielmehr das

richtig übermittelt oder ſie doch falſch verſtanden hat
Die Red

Kaiſermansövergäſte

ſogialpolitiſche Programm mit gleichem Nachdruck wie bisher ver
treten werden ſolle Neu in das Programm aufgenommen wurde
der Wunſch nach geſetzlicher Feſtlegung eines Erholungs
urlaubes Eine dahingehende Entſchließung wurde ange
nommen Lebhaft begrüßt wurden die Beſtrebungen der Vereins

Als vorausſichtliche Teilnehmer an den r leitung auf Verbeſſerung der Lage der ſtellungſuchenden älteren
des V und VI Armeekorps zumeiſt auch an den gro en Feld I Handlungsgehilfen Dabei kam auch das gehaltdrückende Ein

der h Rechnung ganz nett und als Drohung gegen
e Re

Brigaden zu zwei Regimentern mit je drei Bataillonen

dringen der Frauenarbeit zur Sprache es wurden verſchied
Vorſchläge gemacht wie die Schäden auf dieſem Gebiete zu behee
ſind Der Voranſchlag für 1913 der die Einnahmen und Au ben
mit 1 276 000 Mark abſchließt fand einſtimmige Genehma hen
Bei den Ergänzungswahlen zum Aufſichtsrate wurden gewä g
Brennicke Freydag und Jordan Hamburg Schwarz en
mund und Hartmann Offenbach Bezüglich der Frage der D
fammenſetzung der Abgeordnetenverſammlung wurde beſtim
daß die Verteilung der Mandate bei jeder Wahl zu erfolgen W
unter Zugrundelegung der Zahl der Vereinsangehörigen m
halb des deutſchen Reichsgebietes am 31 Dezember des der Wan
vorhergehenden Jahres Einſtimmige Annahme fand auch a
gemeinſame Antrag des Aufſichtsrates und der Verwaltung a
Errichtung einer Abteilung für Unterrichtsweſen welche die a
gabe haben ſoll das Unterrichtsweſen innerhalb des Verein
zu organiſieren und nach einheitlichen Grundſätzen zu pfle er
Zur Unterhaltung dieſer Einrichtung ſoll jähmich in
1 v H der Beitragseinnahmen verwandt werden Unter leh
hafter Zuſtimmung wurde der Antrag des Aufſichtsrates an e
nommen den langjährigen Vorſitzenden der Krankenkaſſe des Ver
eins Robert Rohlfſen der kürzlich das fünfzigjährige Jubi
läum ſeiner Verbandsangehörigkeit feierte zum Ehrenmitglied
zu ernennen Wie in der Verſammlung weiter mitgeteilt wurde
zählt der Verein gegenwärtig über 120 000 Mitglieder Seit dem
1 Januar d Js konnte der Verein bereits über 11 500 Reuauf
nahmen verzeichnen das ſind gegen 1500 mehr als im gleichen
Zeitraum des Vorjahres Nach Erledigung der Tagesordnun
wurde die Hauptverſammlung in der üblichen Weiſe geſchloſſen

Provinzidl Nachrichten
Der Ehren Bundesliedermeiſter Muſikdirektor Oskar Rudolph

Erfurt 30 April Muſikdirektor Oskar Rudolph iſt am Mon
tag nachmittag 5 Uhr im Alter von 56 Jahren nach langem
Leiden geſtorben Um das Muſikleben im allgemeinen und um
die Pflege des Geſanges im beſonderen hat ſich der Entſchlafene
große Verdienſte erworben Bald nach ſeiner Ueberſiedelung nach
Erfurt gründete er im Mai 1883 den Männergeſangverein
Arion den er faſt 25 Jahre leitete Seit 1889 dirigierte er auch

den Turnerſängerchor Am 1 April 1891 wurde er Chormeiſter
des Erfurter Sängerbundes und nach der Reorganiſation des
Thüringer Sängerbundes ehrenamtlich auch deſſen Bundeslieder
meiſter Jm September 1894 erhielt er vom Erfurter Magiſtrat
den Titel Stadtmuſikdirektor Von Oſtern 1895 leitete Oskar
Rudolph auch den Muſikunterricht am Kgl Gymnaſium bis ihn im
Jahre 1908 ein nervöſes Leiden zwang all dieſer vielſeitigen
Tätigkeit zu entſagen Oskar Rudolph dem die edle Sangeskunſt
eine heilige Sache war galt in Erfurt als eine volkstümliche
Perſönlichkeit Als Bundesliedermeiſter des Thüringer Sänger
bundes wandten ſich dem beſcheidenen Mann Sympathien aus
ganz Thüringen zu Vor einiger Zeit ſetzte der Kaiſer dem
wackern Förderer des deutſchen Liedes in eine jährliche Rente ein
leider ſollte Rudolph ſich ihres Genuſſes nur einige Monate er
freuen

Nachahmenswert
Bad Blankenburg 30 April Der Stadtrat hat beſchloſſen

die Kriegsveteranen der Stadt bis zu einem Einkommen von
1000 Mark von der Kommunalſteuer zu befreien

Zugunſten deutſcher Firmen
Magdeburg 25 April Jn der geſtrigen Stadtverord

netenſitzüng beantragte der Magiſtrat zur Erbauung einer
zweiten Stufenfilteranlage auf dem ſtädtiſchen Waſſerwerk
360 000 Mk zu bewilligen mit der Maßgabe daß die Arbeiten
im Höchſtbetrage von 312 000 Mk an die Firma Puech Chabal
in Paris vergeben werden Jn der Beſprechung der Vor
lage wurde hervorgehoben daß die Anlage von Stufenfiltern
keine franzöſiſche ſondern eine deutſche Erfindung ſei Jn
einer Zeit in der uns die Franzoſen boykottieren ſei es nicht
angebracht den Franzoſen abermals die Arbeit zukommen zu
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Hie ing deutſcher Unkernehmer ſei durch
Platze Nach heftigem Disput und Stellung eines

äßen Antrages erklärte ſich der Oberbürgermeiſter
W bereit zu der Rückverweiſung der Vorlage an den

nun Erwägungen anſtellen will ob die UeberAal des Sinfenfilterbaues an deutſche Firmen mög

lich i des Magiſtrats en Erbauung einerS 3 lle im Fr chrich Wilhelms Garten wurde

Sta ine Kommiſſion verwieſen e bewilligte man
35000 Mk zur Errichtung eines Strandbades an der Strom
ehe nach modernen Grundſätzen

Hohen 30 April Städtiſches Jn derten Stadtverordnetenſitzung wurden behufs Ausführung
et Pflaſterarbeiten in dieſem Jahre 10 000 Mark zur Ver
von Weiter wurde beſchloſſen der Gemeindefügung er be timmten Bedingungen Waſſer aus der ſtädtiZebſch lung Apegeben Es wurde weiter Kenntnis von
ſchen ijedigenden Ergebnis einer Reviſion der KämmereiT Werte e ge ehe Von dem Geedtſhnleerbande
HohenmölſenZehſ ſind aufzubringen 36 000 Mk Der Ver
teilung des Beitrages u zugrunde gelegt neben den Steuer
ſolls der dreijährige Durchſchnitt der Schulkinderzahl

chern 30 April Die Lohnbewegung im
Baugewerbe hat nach längeren Verhandlungen u einem be
friedigenden Ergebnis geführt Es kam ein Vergleich zu
ſtande daß eine 2 Pf Stundenerhöhung für 1914 gezahlt wird
ind für 1913 und 1915 je 1 Pf mehr Da eine öffentliche Ver
ſammlung der Bauarbeiter in dieſem Sinne zugeſtimmt hat
iſt der Friede im hieſigen Baugewerbe geſichert

4 Oberröblingen 30 April Selbſtmord Der Poſt
hote Schwarzmann aus Oberröblingen hat ſich Mittwoch vor
mittag in feinem Kohlenſtall erhängt Der Mann welcher ver
heiratet war war früh zu ſeiner Geliebten gegangen wobei er
von ſeiner rechtmäßigen Frau ertappt wurde Aus Furcht vor
Strafe ſeine Frau wollte der Poſtdirektion von dem Vorfall
Mitteilung machen machte Schwarzmann ſeinem Leben durch
Erhängen ein Ende Die ihm zur Beförderung übergebenen
poſtſachen hatte er vorher auf den Hof geworfen

Gefell Kreis Ziegenrück 30 April Geſtorben iſt
im Alter von 64 Jahren der Fabrikbeſitzer Gottlieb Spitzbarth der
in Gefell als erſter die Stickerei Jnduſtrie einführte

Greiz 30 April Waldbrand Jm Pöllwitzer Revier
brach ein Waldbrand aus dem ein Morgen 30jähriger Beſtand
zum Opfer fiel Bei den Löſcharbeiten zog ſich der Kriegsveteran
Gottlieb Strauß aus Göttendorf lebensgefährliche Brandwundenzu

Harzburg 29 April Kleinwohnungsbau Die
ſtädtiſchen Kollegien haben beſchloſſen eine Anleihe von 500 000
Mark aufzunehmen um für neue Häuſer zweite Hypo
theken zu beſchaffen Die Häuſer dürfen einſchließlich Grund
und Boden keinen höheren Wert als 40 000 Mark haben und
müſſen zur erſten Stelle von einer öffentlichen Sparkaſſe beliehen
werden Die Beleihungsgrenze für die zweite Hypothek iſt auf
70 Prozent des Wertes feſtgeſetzt Die zweite Hypothek
ſoll mit 24 Prozent über den jeweils üblichen Zinsfuß der erſten
Hypothek augenblicklich alſo 5 Prozent verzinſt und mit 2 Proz
amortiſtert werden

Vom Oſtharz I Mai Der neue Staats Ver
trag zwiſchen Anhalt und Preußen, laut welchem
nach warmer Befürwortung der beiden Landtagsabgeordneten
von Haſſel und Dr Arendt im preußiſchen Abgeordnetenhauſe
die bisher anhaltiſchen Feldmarken der preußiſchen Gemeinden
Abberode und Steinbrücken nun auch preußiſch werden iſt
ein langgehegter Wunſch denn die Wurzeln des Anhalt Mans
feldiſchen Grenzſtreites reichen bis ins Jahr 1400 zurück Da
mals hatte Graf Albrecht II von Mansfeld eine anhaltiſche
Prinzeſſin zur Frau genommen und mit dieſer die drei Dörfer
Königerode Abberode und Steinbrücken erfreiet Anhalt hatte
ſich nur einige Steuern und Gerechtigkeiten zu denen ſicher
die Hoheitsrechte über jene Fluren gehörten vorbehaltenDer unerquickliche Zuſtand hielt ſich erträglich bis in der

Mitte des 17 Jahrhunderts der zu Harzgerode reſidierende
Fürſt Wilhelm das ſeit 1384 wüſte Tilkerode wieder aufbaute
und die 1661 abgebrannten Abberöder hinüberzuziehen ſuchte
Durch die Rezeſſe von 1669 und 1715 wurde die Anhaltiſche
Hoheit über die Flur anerkannt Durch die Wirren von 1849
verloren Abberode und Steinbrücken ihre eigenen Fluren und
nur Steinbrücken erhielt durch Staatsvertrag vom 4 März
1875 den größten Teil ſeiner alten Flur als eigene preußiſche
zugewieſen

Gerichtsverhandlungen
Widerſtand gegen einen Gerichtsvollzieher

Schöffengericht
Halle 29 April

Bei dem hieſigen Jnvaliden Major ſollte am 17 Febr
ein Gerichtsvollzieher eine Pfändung vornehmen Der Be
amte fand aber einen ſchlechten Empfang M und ſeine
r erklärten ſehr erregt Hier wird nicht gevon t et Der Gerichtsvollzieher hat in ſeiner Praxis
h on öfter ſolche Aeußerungen zu hören bekommen ohne daß

gen nachher beim Pfändungsakt wirklicher Widerſtand ent
die geſetzt wurde Er glaubte daher auch in dieſem Falle

Vorte des unwilligen Ehepaares nicht allzu ernſt nehmen
du müſſen Kaum begann er aber zu ſiegeln als ihm M
n el Siegel wegriß und Frau M dann zur Abwechſe
deft das zweite Dazu ſchimpfte namentlich die Frau aufs
ſahregte Der Beamte wollte trotzdem im Siegeln fort
on z wurde nun aber von M mit einem Meſſer und
et GCrau M ſogar mit einem Beile bedroht Er ſah ſich
herh e wtint erſt Polizeibeamte zur Unterſtützung

eizuholen Als er mit zwei Sergeanten in die Wohnung
erſt Zurückehrte war dieſe inzwiſchen verſchloſſen und wurde
Ehel ach wiederholten Aufforderungen geöffnet Gegen die
e r die beide bereits wegen Roheitsvergehen vor

Vwert ſind wurde infolge dieſes Vorfalles Anklage wegen
Sie ſtandes gegen einen Vollſtreckungsbeamten und wegen

gelbruchs erhoben
wollte das Schöffengericht allen Ernſtes glauben

Geri h fende Mann müſſe ein anderer geweſen ſein Das
kam zu der Anſicht daß der Gerichtsvollzieher ſchon

beamt Polizeibeamte hätte herbeirufen ſollen Vollſtreckungs
ernſt ſt eorgeſchrieben in ſolchen Fällen in denen ſie

hen Widerſtand zu befürchten ren die Pfändungeidenſtweilen auszuſetzen und erſt Polizei oder Gemeinde

Schöffengerichts hätte der Gerichtsvollzieher im vorliegenden
alle ſobald ihm die erſten Siegel abgeriſſen waren die
fändung unterbrechen und erſt der Vorſchrift der

ziehung von J genügen ſollen Als er trotz der jetzt
unverkennbaren Widerſetzlichkeit der Eheleute die Pfändung
fortſetzte habe er ſich nicht mehr in rechtmäßiger Ausübung
ſeines Amtes befunden infolgedeſſen könne der weitere

Widerſtand des Ehepaares und namentlich die Bedrohungen
mit einem Meſſer und Beile keine gerichtliche Sühne finden
Für das Verhalten bis zum Abreißen der erſten Siegel wurde
M zu 15 Tagen ſeine Frau zu einer Woche Gefäng
nis verurteilt Das Ehepaar benahm ſich auch vor Gericht
ſehr erregt über die Beſtrafung ſtellte es ſich ſehr beleidigt
und erklärte oſtentativ Berufung einlegen zu wollen

Oberſt a D Gädke vor Gericht
Vor der erſten Strafkammer des Landgerichts Berlin J

hatte ſich der frühere Oberſt Richard Gädke Berlin Steglitz
wegen Beleidigung der preußiſchen mili
täriſchen Ehrengerichte zu verantworten Der
Strafantrag war vom preußiſchen Kriegsminiſter geſtellt
worden und zwar auf Grund eines Artikels im Kleinen
Journal der die Ueberſchrift trug Ein e Thron
folger und die Ehrengerichte Wegen desſelben Artikels iſt
bereits der verantwortliche Redakteur des Kleinen Jour
nals Karl Nowack am 19 November 1912 vor der vierten
Strafkammer desſelben Gerichts zu 300 Mark Geldſtrafe ver
urteilt worden Die Verhandlung endete mit der Verurtei
lung Gädkes zu 300 Mark Geldſtrafe und Zuerkennung
der Publikationsbefugnis im Kleinen Journal für den
Kriegsminiſter Dem Angeklagten wurde der Schutz des
S 193 des Str B zugebilligt zugleich aber ausgeſprochen

die beleidigende Form des Artikels nicht ſtraflos bleiben
önne

Kunſt und Wiſſenſchaft
Das BachBeethovenBrahms Feſt in Berlin

Aus Berlin wird uns geſchrieben
Die Konzertdirektion Wolf hat zum erſten Male den Ver

ſuch gemacht in einer zuſammenfaſſenden Darſtellung der be
deutendſten Werke von Bach Beethoven und Brahms ein Muſik
feſt in Berlin zu veranſtalten Die Kronprinzeſſin hatte
das Protektorat übernommen und der Reinertrag war für den
Allgemeinen Deutſchen Muſikverein beſtimmt Das Ergebnis war
materiell glänzend 18000 Mark konnten an die Wohlfahrts
einrichtungen des Vereins überwieſen werden Wie groß das
Intereſſe für die Veranſtaltung war zeigte der ſtarke Andrang
des Publikums ſo daß zwei Stunden nach der Eröffnung des
BVillettverkaufes ſämtliche Plätze auch die für die Hauptproben
ausverkauft waren An den Feſtkonzerten nahmen neben den
Berliner Muſikfreunden die man in dieſen Konzerten zu ſehen
gewohnt iſt auch recht viele Gäſte von außerhalb teil und ebenſo
war die Hofgeſellſchaft vertreten

Die vier großen Feſtkonzerte brachten in der Tat eine Zu
ſammenfaſſung der wichtigſten Werke der drei Meiſter Von Bach
gelangte die Hohe Meſſe in HMoll zur Aufführung die durch
den Philharmoniſchen Chor unter der Leitung von Siegfried Ochs
muſtergültig und erhebend wie immer zum Vortrag gebracht
wurde Das inſtrumentale Hauptwerk war Beethovens Neunte
Sinfonie unter der Leitung von Artur Nikiſch der zwiſchen zwei
Aufführungen vom Wagner Ring aus London nach Berlin geeilt
war Von Kammermuſik hörten wir Streichquartette von
Beethoven und Brahms ausgeführt vom Klingler Quartett
BVachs Orgelmuſik ſpielte Muſikdirektor Jrrgang auf der ſchönen
neuen Orgel mit gewohnter Meiſterſchaft Das Violinkonzert
von Brahms hatte Bronislav Hubermann übernommen Wenn
auch dem Berliner Publikum dies alles ſelbſtverſtändlich längſt
vertraut war ſo ſtand doch das ganze Feſt auf einer ſo außer
gewöhnlichen Höhe und legte Zeugnis dafür ab wie die ſeit langen
Jahren geübte intenſive muſikaliſche Kultur Berlins ſich vertieft
hat Der künſtleriſche und materielle Erfolg des Feſtes hat be
wirkt daß bereits für das nächſte Jahr eine zweite Muſikfeſtwoche

angekündigt wird J O L
Strindbergs Grab Die Beſtattung Auguſt Strind

bergs auf dem Nordkirchhof in Stockholm war bekanntlich nur
proviſoriſch gedacht Man wollte inzwiſchen eine Grabſtätte
ſchaffen die des großen ſchwediſchen Dichters wärdig wäre und
Strindbergs Ueberreſte ſollten dann dort ihre endgültige Ruhe
ſtätte finden Zum Erſtaunen weiter Kreiſe iſt ſo ſchreibt man
der Voſſ Ztg bis jetzt jedoch noch nichts geſchehen und das
proviſoriſche Grab das mit der Nr 9136 geziert iſt liegt ver
wahrloſt da nur mit Erde beworfen und mit einigen Tannen
reiſern bedeckt Es bedarf hoffentlich nur eines öffentlichen
Hinweiſes um dieſem unwürdigen Zuſtande ein Ende zu machen

Das Heinedenkmal in Frankfurt a M Die Kommiſſion
für das Heine Denkmal in Frankfurt a M hat
den Bildhauer Kolbe Berlin mit der Ausführung des
Denkmals beauftragt

Theater und Muſik
Bäühnenchronik

Ueber die Aufführung von Mein junger Herr Ope
rette von Ferdinand Stollberg alias Felix Salten Muſik
von Oskar Straus wird uns aus Leipzig berichtet Das
Werk das bereits vor mehr als 2 Jahren in Wien ſeine Urauf
führung erlebte iſt erſt jetzt nach Leipzig gekommen Was damals
vielleicht einen großen Erfolg bedeutet hätte wird heute ſich nicht
als Schlager erweiſen Der Geſchmack des Operettenpublikums hat
ſich ſichtlich geändert und ein Sujet bei dem zum Finale des
zweiten Aktes die Sacktüchlein aus den Taſchen der weichge
ſtimmten Zuhörer hervorgezaubert werden ſollen erfreut ſich
nicht mehr derſelben Gunſt wie früher Heute will das Publikum
eine heitere Operette und dieſem Wunſche iſt der junge Herr
nicht nachgekommen Wenn das Werk alſo nicht den erwarteten
Erfolg zeitigen wird ſo wird man die Urſache nicht in der aller
dings wenig logiſch geführten wenig intereſſierenden Handlung
zu ſuchen haben ſondern in der gegenwärtigen Konjunktur die
nur burleske Werke verlangt Das alles will natürlich nicht be
ſagen daß das Buch für einen der ſelber ſeine Zeit mit Librettie
ren vertreibt nicht den denkbar größten Reiz ausübt denn was
die Technik und das Geſchick des Buchſchreibens anbelangt ſteht
es in der vorderſten Reihe Aber die höchſte Jnſtanz das Publi
kum geht den gewieſenen Weg nicht mit und ſo wird wenig
ſtens für Leipzig nicht viel zu hoffen ſein Mit der Muſik iſtes ähnlich Auch ſie von der uhmiege nur Reißer verlangt

wird iſt für die breite Maſſe nicht nach Wunſch Aber dafür
birgt ſie für den der näher hinhört große und ſchöne Partien

mnte als Zeugen hinzuzuziehen Nach der Auffuſſung des ſowohl in der Erfindung wie Inſtrumentation i b

Heran

eine zweiſtündige Unterredung
ſtattete Grey am Nachmittag einen längeren Beſuch ab des
gleichen der montenegriniſ

betate Depeſchen
Oos Ullinetin

matum Oeſterreichs das die Räumung Skutaris binnen
24 Stunden fordert bereits heute in Cetinje überreicht
worden iſt

S ydh,d1 d

Londoner Beſprechungen

London 30 April
Der öſterreichiſche Botſchafter hatte mit Sir Edward Grey

Der ruſſiſche Botſchafter

Delegierte Popowicz

Des Reichskanzlers Beileid zum Tode Erich Schmidts

Berlin 30 April
Der Reichskanzler v Bethmann Hollweg hat an Frau

Geheimrat Schmidt folgendes Telegramm geſandt
Schmerzlich bewegt durch die Nachricht von dem Hin

ſcheiden Jhres von mir perſönlich ſo hochverehrten Ge
mahls bitte ich Jhnen gnädige Frau mein aufrichtigſtes
Beileid ausſprechen zu dürfen Das deutſche Volk ver
liert in dem Verewigten nicht nur den gefeierten Univer
ſitätsprofeſſor zu dem die akademiſche Jugend mit Be
geiſterung aufſah ſondern auch den feinſinnigen Jnter
preten unſerer klaſſiſchen Literatur deſſen Einfluß auf die
gebildete Welt noch in Generationen unvermindert weitek
wirken wird

Furchtharer Zuſammenſtoß

Napur Jndien 30 April Jn der Nähe von Napur
ſtieß ein Perſonenzug mit einem Güterzug zuſammen Da
bei wurden 28 Jndier getötet 52 verwundet

Ein Wüterich
Berlin 30 April

Heute nachmittag erſtach nach einem Streit aus Eifer
ſucht der Rohrleger Siewert ſeine von ihm getrennt lebende
Ehefrau und verletzte ſich hierauf ſelbſt durch mehrere
Meſſerſtiche

Aus der reichsländiſchen Kammer

Straßburg 30 April
Jn der heutigen der erſten Kammer wurden

der Etat und das Lehrerbeſoldungsgeſetz erledigt Letzteres
gelangte nach den Beſchlüſſen der zweiten Kammer zur An
nahme Abg Blumenthal wandte ſich gegen die Abgg Graf
Andlaw und Dr Höffel die in unzweideutiger Weiſe die
Vorträge des Abg Wetterls in Frankreich verurteilt hatten
Der Abg Blumenthal bemängelte die Verfaſſung und
trat der Auffaſſung des Kaiſerlichen Statthalters entgegen
daß der Kaiſer der Landesherr in Elſaß Lothringen ſei Die
Verfaſſung könne überhaupt nicht dazu dienen den monar
chiſchen Gedanken bei dem elſaß lothringiſchen Volk zu ſtär
Dre ſie babe nur eine Zunahme der Sozialdemokratie be
wirkt

Demiſſion des Braunſchweiger Hoftheaterintendanten

Braunſchweig 30 April
Der Hoftheaterintendant von Frankenberg Ludwigsdorf

hat ſein Amt niedergelegt und iſt bereits aus dem Verbande
des Hoftheaters ausgeſchieden

Bäder und Kurorte
Wiesbaden Das neue Jahr und die einſetzende Hauptſaiſon

laſſen ſich außerordentlich gut an Die Fremdenziffer iſt in be
ſtändigem Vorſprung gegen die Vorjahre ſie beträgt bereits
46 000 Der Aufenthalt in den im erſten Frühlingsgrün prangen
den Taunuswäldern iſt von beſtechendem Reiz und die Kurver
waltung bietet auch reichlich Gelegenheit ihn gründlich auszu
koſten Täglich fahren die vollbeſetzten Mailcoachs in die Um
gebung auch die Autofahrten mit Luxuswagen durch die wunder
volle Bergſtraße nach dem Heidelberger Schloß erfreuen ſich zu
nehmender Beliebtheit Neu aufgenommen werden nun auch nach
dem Beiſpiel anderer Badeorte die Autoomnibusfahrten durch den
Taunus und in den Rheingau ſo daß die Ausnutzung der herr
lichen Wiesbadener Umgebung als eines wertvollen Kurfaktors
eine recht gründliche iſt Die Kurſtadt ſelbſt präſentiert ſich gerade
in dieſen Tagen als echte Gartenſtadt die Villen und das Kur
viertel ſtehen im prächtigſten farbenreichſten Blüten und Blumen
ſchmuck

Bad Orb Vielfach kommen Anfragen nach hier um Auskunft
über das Schickſal der angeblich im Winter v J ausgebliebenen
Philippsquelle Von einer unſerem Bade anſcheinend nicht ſehr
befreundeten Seite war die Mitteilung an die Tageszeitungen
gebracht daß der ſtarke Sprudel der Philippsquelle verſiegt ſei
Das war überhaupt nicht der Fall Kleine Störungen des Aus
laufs ſind längſt behoben Die Quelle ſpringt jetzt ſtärker wie

zuvor
Bad Reinerz hat in dieſem Jahre wieder eine Anzahl Neue

rungen geſchaffen welche von den ſchon jetzt zahlreich eintreffen
den Kurgäſten dankbar begrüßt werden U a erhält die Laue
Quelle welche ſeit 1909 durch Aufbohrung in einen mächtigen
KohlenſäureStahlſprudel verwandelt worden iſt eine neue
Faſſung die den ungeheuren Kohlenſäuredruck des Sprudels in
die Erſcheinung treten läßt Auch ein neuer großer Ausſichts
tempel iſt auf dem ſogenannten Predigtſtuhle errichtet worden
der einen Ausblick über die unermeßlichen Waldungen gewährt
dic das Bad von drei Seiten einſchließen

Redattions Leitung Wilhelm Geor g

Verantwortlich für W h ufür den lokalen Teil für Provinzialn n Handel
Eugen n n en e e uſw Martin Feuchtwanger für Ausland un RachrichtenDr Keri Baer für den Jnſeratenteil r Barth
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einſchließlich Unterhaltungsdlatt



Hoflleferant
G Steinstrasse 74

J Flage
Franz Reich

Affodehaus feiner Damenkleidung

Conditorei u Gafée C Zorn
empfiehlt in vorzüglicher Qualität täglich

C Frfrischungen

Vanille Eis ff Eisgetränke
Schokolade Eis diiv Eissperialitäten
Kaffee Eis Mai Bowle
Pistazie Eis Eis i Glas z TransHimbeer e ine port
Ananas a Portion 50 Pf inkl

Gummi Wasserschläuche
Hochdruck Gartenschläuche

Strahlrohre
Verschraubungen
Rasensprenger
Schlauch wagen

Gasschläuche

J liefertFerdinand Dehne
Nachl

Fernsprecher 235
Preisliste u Sehlauohmuster gratis und tranko

r RUDUEBFEMX SIE
an Hand unſeres neuen Prachtkataloges die
Qualität und vorteilhaften Preiſe derSturmvogel

S Erzeugniſſe Wir führen losichte und elegante
Fohrräder praktiſche und mit allen Neuerungen

S ausgeſtattete Nähmaſchinen alle Zubehörteile
auch elektriſche Apparate Taſchenlampen Raſier
apparate und noch piele praktiſche Neuheiten
Unſere Vertretung iſt lohnend und gewinn
bringend Katalog gratis und franko

Deutsehe Fahrradwerke Sturmvogel
Gebr Grüttner Berlin Hallenſee 134

ää en eaccacasUns Kann nichts mehr passieren

Sumiol
Politur

verwendet

Slättet nicht
Kein anderes Produkt er

setzt Gumiol Poliiur
Zu haben in Drogerien

51 37I Hall Rinderschlächterei
Einziges Spezialgeſchäft am Platze

Jnhaber Richard Hummel
nur Magdeburgerſtr 23 vis vis Walhalla

S empfiehlt beſftes Rindfleiſch

ohne K 85 t dihacktos 86 Via 5 95 Pfga mit Knochen 75 80 Pfg Ge

Vorzugsangeboſ
für Kaufleute Gaſtwirte und Händler

Jnfolge großer Abſchlüſſe empfehle ich ſehr preiswert
Ia Halberstädter Delikatess Würstechen v Hoflieferanten

Benkenſtein in Doſen von 90 Paar Jnhalt
Doſen zu 50 Paar a Paar 15 Pfg

90 2 5

linoleum

Wachs nur noch

r rm

Spezialität A russ Salat a Pfd 1Mk in Doſen v 2 Pfd an
Vorzügliche Fischwaren

Bratheringe Doſen a 8 von Mk 200 70

Rollmöpse 175Geleeheringe 4 I 75Russ Sardinen 10 Pfund Faß 1,80
Verſandgeſchäft R Hauor Weißenfels as

Haut Bleiehereme
Chloro bleicht Geſicht und Hände kurzer Zeit rein erprobtes

u dliches Mittel gegen unſchöne Hautfarbe Sommerſprz d eiten Chlorocreme Aue A Wie le
oroselfe vom Laboratortu Dresden Erhältle n e 2 wakugJn Halle Löwenapoth a Markt

Engelapotheke Kleinſchmieden 6
ollernap Woarſeb Str 20
ofsapotheke Delitzſcherftr

O Ballin jr Leipzigerſtr 63 u 91
Merkurdrog Ludw Wuchererſt 75
Drog Br Pretſch Morigzwingerl
Neumarktdrog Bernburgerſtr 32
Max Ott Steinweg 25

Schwanendr Lpz Str Ecke Poſtſt
Adlerdrogerie Königſer 14
Helmbold Co Leipzigerſtr 104

A Patz Gr Ulrichſtr
teintordrog Gr Steinſtr 48

H Stitz Nachf Gr Steinſtr 33
MevizinalDrogerie Steinweg 11

Sterndrogerie Geiſtſtr 64
Baumann Hedderoth Gr Steinſt

Im Ansehluos an melne gestrige Persffentllehung welehe an le
Herren Baumelster Arehitekten Maurer und Timmermelster sowie
alle Herrschaften die Interessent für Hommer Jalousſen und dergl
sind geriehtet war und alſe Honold sehe Patent Kipp Jaloueſe Sin
sehnuren 9ystem dehandelte erlaube ſeh mir darüber noch folgendes
2u sagen

Für Hausbesitzer
Hoteliers

und Herrsehaften wo die Jalousſen dureh Meter Reſsencde Dienst
personal vsw unvorsſebtig oder tellwelse sogar fahrlässig bedient
werden ſot die Honold sehe Sinschnuren Jalouste das Beste was dis
beute exſstiert denn durch die kolossale Tereinfachung der Konstruk
tion welche dabel die Tug und Stellvorriehtung in eine Sehnur ver
einigt und dadureh auch die Möglichkeit falscher Bedienung gänzlich
aussehbliesst können Reparaturen nur noch nach natürl Materſal Ver
brauch vorkommen und nieht dureh Unachtsamkeft oder Wiſllikür des
Personals usw hberbel geführt werden Serade dadurchb dass sonst die

Jcalousien
zumelst in sehräger Stellung boebgezogen und berabgelassen werden
kommen alle Jalousſen in Un ordnung und werden reparaturbedürftig

Nur dureh beste Faehkenntnis und ſabrelanges Bemühen ist es
mir gelungen bel besonders vereinfarbter Konstruktion alle an eine
gute Jalousie zu stellenden Bedingungen 2u erfüllen Die Ho
nold sehe Sinsechnuren Jalousſe lässt sſeh nunmehr beliebig regullſeren
und muss was den Hauptvorzug darstellt immer in gerader Stellung
boch gezogen und herabgelassen werden Segen Seklapper ist sie
ausserdem dureh unsere Drabtstangenführung geschützt und gegen
das Herausspringen der Brettehen aus der Führung dureh die Ver
klammerung der Brettehen sowie gegen das VPersehieben der Brett
ehen usw durch die Tragkette mit Pat Doppelstegen T Webrigen
sind die Honold sechen Fabrihate anerkannt erstklassſg und preils
gekrönt

Bei dieser Selegenhelt möchte ſieh auch vieht unterlassen auf eine
weltere Neubeit hinzuwelsen

Venezianische Drell Markisen
System Hsnemann Halle

für Wohnfenster usw mit seſtlleh versehlebbarer Abstellvorriehtung
btlden den angenehmsten und gediegendsten Fenstersehutz gegen ein
dringende Sonnenstrahlen Man kann dieselben vom Fenster aus be
dienen behält bei herabgelassener Markise einen völlig freten Ausblick
und wendet bei seitlichem Sonnenstande die Strahlen durch seſtliche
Verstellung venezianiseh der abgespreizten Markise ab

Leh empfehle mich ferner für Neulieferungen und Reparaturen
an Rolläden jeder Art Profilstab und Prismastäbehben Rolltjalousſen
Bretteben Rolljalousien Brettehen Zugjalousſien Schrank und Pult
Jalousien Jalousie Klappläcen Schaufenster Markisen Holzdraht
gewebe und Stoff Roleaus Roullschutzwände usw usw

Hochachtungsvoll

Gustav Hönemann
Jalousſien Reparatur Anstalt

und Flilial Kontor der Rolladen und Jalousſen Fabrik Hans Honolch
Halle a S Vene Promenade 16 Am Bauhof l
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ſtellungen bitte an mich5 direkt zu richten

Wilhelm Winter
an der Crökllwitzer Brücke

ne

empfehle wieder in be
kannter Güte Werte Be

Tel 2315Talſtr 6

Königlich Bayerfsches Mineraldad Eisenbahnlinleklm Gemünden
Saison l Mal bis Mitte September Lokalbahn ab lossa
Spezialbad t Ha nleidende m Jahrh r rer

rervorragen eilkrättig bei harnWer narzer Quelle saurer Diathese bei Gicht Nieren
Stein Gries und Blasenleiden

Stahlque e erprobt geg Blutarmut Frauen u Nervenkrankheitepv
Sinnderger Quelle bewährt bei chronischen u akuten Katarrhen

des Ra chens Kohlkopfes ete Berühmite Spezralärzte
Prächt wa läreiche Umgebung Vorzügl Kapelle Réupions

Prospekte gratis dureh Verwaltung des Königlichen Mineralbades Brückenau

StadtTheater
in Halle
Fernruf 1181

Direkt Geh Hofrat I Kichnrads

Donnerstag den 1 Mai
nachmittags 3 Uhr

FremdenVorſtellung zu kleinen
Preiſen

Schülerkarten M 30 einſchl
ſtädt Biuettſteuer u Garderobe

gold

Die eiserne Zeit
Feſtſpiel in 6 Abteilungen und
7 Bildern zur Jahrhundertfeierder Befrenir gelrrgge von Albert

ütow

Anf 3i Uhr Ende 6 Uhr
Abends 8 Uhr

218 Vorſtellung im Abonnement
2 Viertel

Novität Zum 9 Male Novität

Filmzauber
Vaudeville Operette in 4 Akten
von Rudolf Bernauer und Rudolf
Schanzer Muſik von Walter Kollo

und Willy Bredſchneider
Spielleitung Karl Stahlberg

Muſikal Leitung Wolfg Riedel
Anfang 8 Uhr Ende 10 Uhr

Freitag den 2 Mai
Anfang 8 Uhr

319 Vorſtellung im Abonnemen
3 Viertel

Beueſiz für Oberregiſſenr
Karl Scholling

Husarenfieber
Luſtſpiel in 4 Akten von Guſtav
Kadelburg u Rich Skowronnek

Spielleitung
Oberregiſſeur Karl Scholling

Anfang 8 Uhr Ende 10 Nhr

Sonuabend den 3 Mai
Anfang 8 Uhr

220 Vorſtellung im Abonnement
4 Viertel

Emilia Galotti
Ein Trauerſpiel in 5 Akten von

G E Leſſing

Gutſitzende danerhafte

Korsoetts
von 1,00 8,00 Mk empfiehlt

H Sohnee NHacohf Gr Steinſtr 84

Kql Kürhaus
Neues modernes Hotel
mit weiteren 9 im kgl Kurpark
gelegenen vorzüglich ausge
statteten Logierhäusern Elek
frische Beleucehtung Vorzüg
liche Verpflegung Pension

Sehr solide Preise

r v v v v r r rnRupiumn Pnd Lande

wnna in Schleſien m n m
Jernuiguelen vertrat Waldreichſter Luftkurort
thermalquellen Deutſchlands

Radium Quell EmanakoriumMineralMoorbäder
Unerreichte Heilerfolge r Vervenleiden Rheumakismus

Folgen mechan Verletzungen HerzkrankhEnkwicklungsſtörung Stoffwechſelkrankh Schwächezuſtänden u Rekonvalesz

Kurzeit 15 April 31 Oktober Frequenz 15203 Perſonen
Proſpekke koſtenlos durch die ſtädkiſche Badeverwalkung
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gratis von der Kurverweoltung
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Schönst gelegener klimatischer Sommer und Winterkurort
des Thüringer Waldes 450 700 m ü d M Vorzügliche
Gesundheitsverhältnisse Musterh hygien Einrichtungen
Komfortable Hotels Sanatorien Pensionshäuser u Villen
Beſiebter Nachkurort Geselliges Kurleben Konzerte Kur
theater Bergtheater Réunlons Spielplätze Luftbad Winter und
Sommersport Austührliche illustr Prospekte gratis durch
die Städtische Kurverwaltung

e

Trderer 5

Thüringer Wald
500 600

Ruhlg nervenstärk
Höhenluftkurort nahb Inselsberg Rennstieg Kein Fabrikrauch

Kurarzt ansässig Wohn i Kurhaus Hotels
Villen Pens und Bauernhäus Regelm Konzerte

Réunions Omnibus und Autoverb zu allen Zügen
Anuskunft Prospekte mur durch Fremdenverkehrs Verein

a

Ab Berſin u Hamburg 4 Halle 7 Kopenhagen 6 Std Bill Tagesrückfahrk
n Pänemark Bahnfralekt 25td Meilen Hochwaſd m elektr Bahn 12 Min

Sandsfrand Familienbad la Luft Sonnenbad iegek Wasserfeſt Schemm

UniverſalDrogerie Königſir 24 1 anahsat Jonmepſ Sogeln,Rngeln Tontaubana den Prosp d d Badoveru
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Optisohes instſtut
Poſtſtraße 9/10

Gegründet 1816

Bis Anfang Jun
verreist

Dr Graevinghoff
Alte Promennde 3R3

JJZJ vF
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Anfertigung nach Mags

Albin Lindig
Sohnerderm Gelststr 2 II
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Brosses
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bel Bernhard Borgfs
Wurst billiger

J JÜ Ädgz i

50000
Mauersteine Normalgr
ſind billig zu verkaufen
Glauchaerſtr Nr 70 b Schlegel

Schwere Belger
pferde ſind in Ber
lin am billigſten zu
kaufen da dieſelben

für die Provinz Brandenburg
Sandboden viel zu ſchwer
Schwerſte Arbeitspferde jung

zugfeſt wegen Geſchäftsaufgabe
billig zu verkaufen nur nach
außerhalb Centrale für Miets
ſtallungen Berlin Klopſftockſer
neben 26 Stadtbahnbogen nächſte
Stadtbahnſt Bahnh Bellevue

ſtellt das Straßenreinigung und
Feuerwehrbeſpannungsweſenzum
Verkauf Da keine Auktion ſtatt
findet werden Pferde freihändig
nach Taxe abcegeben und auch
vermietet Beim Kauf monate
lange Garantie da Pferde ver
ſichert ſind nicht paſſende werden
zurückgenommen Landwirten
wird die größte Kulanz entgegen
gebracht Verkaufs u Vermie
tungsdepot Berlin Köthener
Straße 26
Neue Schreibmaschine
paſſ für Schriftgelehrte 2c um
ſtandeh ſof ſpottbill z vk Adr
bef Haasonsteln Vogler Halle
a d unter G 3653 weiter

e

P

Meinen besten Dank für hre vor
treffliche Rino Salbe ch hatte
ein Krampfadergeschwür und durch
den Gebrauch Ihrer Salbe wurde
ich bald wieder hergestellt Rino
Salbe werde ich wo ich nur kann
aufs wärmste empfehlen

C HRino Salbe wird mit Erfolg gegen
Beinleiden Flechten und aut
leiden angewandt und ist in Dosen
à Mk 15 und Mk 25 in den
Apotheken vorrätig aber nur echt
in Originalpackung weiß grün rot
und Flrma Rich Schubert Co

Weinböhla Dresden
Faälschungen weise man zurück

m h

Irrigatoren
Ivrigatorsohliänche

Irrigatorgarnituren
Ciysopomp möd Irrlgatorspritzen

Damenbedienung
F Hellwig zarraä S
Fornrut 26 0 Geur 1831

Offene Stellen
Männliche

Organiſ

handelt ſich nicht um eine
eine erſtklaſſige leitende Poſition im Außendienſt haupt
ſächlich Großorganiſation

Streugſte Diékretion wird gern gewährt
Gefl Offerten mit näheren Angaben unter I G 2345

an Rudolf Mosse Berlin

Wir auchen
für Halle u Umgebung einen wirk
lich zuverläſſigen Herrn z Ueber
wachung u Kontrolle unſerer
Monteure u Entgegennahme v
Aufträgen Zwecks Uebertragung
des Bezirkes iſt ein Betriebska
pital von 2000 M ſof in bar er
forderl Die Anſtellg evtl auch
Nebenbeſch iſt eine abſol ſelbſt
u erfolgt auf läng Jahre Hausbeſ
u anſäſſige Leute erh d Vorj Off
u R 834 m Ang d Alt u d Ver
mögenverh ſind einzur a d Exped

m Weibliche M
h

Suche für mſofort an Wirtſchafterin
tüchtig in Milchwirtſchaft Feder
viehzucht u Kochen Gehalt nach
Uebereinkunft Zeugnisabſchriften
evtl perſ Vorſtellung erw Kittor

ut Carthause bei Crimmitlſchau
swald Mummoe v

7ationsChef ge
Zur ſelbſtändigen Leitung einer neu einzurichtenden

SpoezialOrganiſationsabteilung wird von der Direktion
großer Lobens Unfall und Haftpflichtverſicherungs Geſell
ſchaft ein im Außendienſt bewährtor Fachmann geſucht Es

ünentgeliſhe etclendernſtllun

ſucht

Bureauſtellung ſondern um

S erbeten

Halleſchen Hauofrauenbundes

Salzgrafenſteaſſe 2
Aoktore Höchinnon und Haus

mädchen werden geſucht

Stelleuvorpmittluugfür Diroktricon Voerkäuforinnen
Koutoviſtinnoo Maſchinon ſche
dorinnen u Lehrmädchen wocho
räglich von 19 Uhr Unert

für Goſchäftsinhabor u
ovoinsmitgliodov üntorricht e

allon Handolgfäichorn Schreh
maſchino Stenographie Fran
ſi und Gngliſch gräſger ger
Abendkurſe Kaufmännt cher e
ein für weibl Angeſtellte Ore
Ulrichſtraße 16 Eing Böolborgo e

C TForobnngeringo

CTuweler Netol
Hoe geh
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